



**Rencontre internationale des Jeunes sur le changement Climatique**  
**AKPO EGOU KOMLAN, 2ème ADJOINT AU MAIRE DE LA COMMUNE D'ANIÉ CENTRE SATISFAIT** P.6

**16e FIL et réduction de 50% du coût des stands SEULS LES JEUNES ENTREPRENEURS OPÉRANT DANS LE E-COMMERCE SONT CONCERNÉS** P.7

N°643 du 20 Novembre 2019/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
 Maison de la presse, casier N° 61  
 Directeur de Publication  
 Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59  
 E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr  
 Imprimerie: RAD-GRAPHIC

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

Pour tout renseignement, information ou conseil  
 contacter le centre d'appel au N° VERT  
**8201**  
 \* Disponible tous les jours et heures ouvrables  
 FEDERER POUR BATIR www.otr.tg

## Réunion du comité de suivi des élections 2020



**LES HABITUDES ONT LA PEAU DURE**  
**LES ADEPTES DE LA POLITIQUE DE LA CHAISE VIDE**  
**REPRENNENT DU SERVICE** P.6

**Présidentielle de 2020 au Togo**

**QUELLE MARGE DE MANŒUVRE POUR L'OPPOSITION ?** P.3

**4e Forum international sur la Fiscalité en Afrique**

**PHILIPPE TCHODIÈ, ASSISTE AUX TRAVAUX** P.4



## Ouverture de la campagne des activités du lac Nangbéto DU MATÉRIEL DE PÊCHE D'UNE VALEUR DE 51 630 836FCFA REMIS AUX ACTEURS

La pêche sur le lac Nangbéto est suspendue chaque année et ce pour 3 mois durant (du 15 août au 15 novembre) afin de permettre le repeuplement des ressources halieutiques conformément aux textes en vigueur. Ce n'est qu'après cette période que les activités peuvent reprendre et sur autorisation des autorités compétentes. Après donc ce temps de moratoire qui a été respecté une fois encore cette année sur le lac Nangbéto, le ministre de l'Agriculture de la Production Animale et Halieutique, Koutéra Bataka a procédé le samedi dernier, à l'ouverture officielle de la pêche avec un don de matériel de pêche aux acteurs.

La cérémonie s'est déroulée dans la localité d'Atchinè dans le canton d'Akparè, préfecture de l'Ogou. C'était aussi l'occasion de se faire une idée sur la tendance évolutive sur le tonnage de poissons qui sera pêché cette année. Ainsi, selon les chiffres, il va pour cette année la tendance évolutive des captures est



prévue pour s'élever à 2834 tonnes, comparativement à la campagne 2017-2018 qui était de l'ordre de 2700 tonnes de poissons.

En effet, la pêche revêt une importance sociale et nutritionnelle au Togo en ce qu'elle emploie plus de 22 000 acteurs, fournit environ 25.000 tonnes de poissons et contribue à 4,5% du PIB primaire.

Le poisson a une haute valeur nutritive et constitue un complément précieux dans les régimes alimentaires en vitamines et en sels minéraux essentiels. Il est un aliment essentiel. Ainsi la pêche procure du travail et de l'argent à des millions de personnes dans le monde entier et c'est le cas au Togo. D'où l'engagement des plus hautes autorités à soutenir le secteur.

Procédant à la remise de matériels de pêche aux acteurs en guise du soutien du gouvernement togolais, Noël BATAKA a d'abord salué la population de cette localité pour la bonne organisation autour de cette activité. Il les a rassurés de l'accompagnement du gouvernement à travers les agents de MIFA et de l'ICAT qui viendront leur apporter main forte pour mieux les accompagner pour plus de rendements et de revenus. Koutéra Bataka a invité la population de la localité à cultiver les valeurs de paix, gagent d'un développement durable et harmonieux du Togo.

Ce matériel de pêche acquis avec l'appui du projet PASA et mis à la disposition des acteurs pour la campagne 2019- 2020, est composé notamment de Barques, Moteurs hors bords, gilets de sauvetages, bouées de sauvetages, nappes de filets, bobines de fils. Le coût total de l'achat dudit matériel s'élève à 51 630 836FCFA selon le ministère de l'Agriculture...

La rédaction

## Soutien et promotion de l'éducation dans les cantons de Vakpossito et Elavagnon UNIR FAIT DON DU MATÉRIEL DIDACTIQUE D'UNE VALEUR D'ENVIRON 5 MILLIONS FCFA

Le vendredi 15 Novembre 2019 à eu lieu dans le canton de Vakpossito une cérémonie de remise de matériel didactique dans les écoles primaires publiques de Vakpossito centre et de Elavagnon.

Au nom du Président de la République Togolaise monsieur Faure Essozimna GNASSINGBE, Président du parti, les messagers de paix conduits par le secrétaire communal du parti UNIR du canton monsieur Ayao DZREKE ont, en présence des parents d'élèves, élèves et responsables d'établissements, remis aux deux écoles, Epp Vakpossito Centre et Epp Elavagnon, un important lot de matériel didactique aux enseignants.

D'après M. Yao DZREKE, c'est pour permettre aux enseignants d'être à l'aise dans leurs prestations scolaires que l'initiative a été prise de faire ce don, composé de 2 globes



terrestres, des cartons de cahiers, des cartons de boîtes de craie de différentes couleurs, du matériel géométrique et bien autres.

Le secrétaire communal du parti UNIR dans son intervention, a relevé l'importance de l'école pour un pays ou une

nation. « *Tant vaut l'école tant vaut la nation* », a-t-il rappelé avant de souligner l'attachement du chef de l'Etat, président du parti, à cet engagement de faire en sorte que l'école soit un pilier du développement de notre pays. Il a rassuré à cet effet que d'autres actions de grandes envergures vont bientôt

arriver.

La Directrice Mme Adja TCHOULOU du groupe C et ses collègues directeurs, messieurs Aboudou - RazizouBOURAIMA du groupe B et Bémate LAMBONI du groupe A ont salué l'initiative et promis de faire bon usage du matériel. Ils ont exprimé

leur reconnaissance au chef de l'Etat Faure Gnassingbé et à son parti pour avoir mis au devant de leurs actions de développement, l'école togolaise.

Prenant la parole, le chef canton de Vakpossito, Togbui Komlan AZIAGBEDE HOSSOU IV a rendu hommage à Faure Gnassingbé pour toutes les actions en faveur de la paix et du développement du Togo. Pour lui, ce geste du parti UNIR va permettre aux écoles bénéficiaires de son canton de combler le manque qui empêchait les enseignants de faire bien leur travail.

Le représentant du maire monsieur Kodjo AHONDO de la commune de Vakpossito a salué cet élan de solidarité qui a animé le parti UNIR et demandé que d'autres bonnes volontés en face de même, car, pour lui, c'est le Togo qui gagne après tout.

DJABAAB  
Le Messenger

## Présidentielle de 2020 au Togo

## QUELLE MARGE DE MANŒUVRE POUR L'OPPOSITION ?

Unicité d'actions impossible, effacement total sur le terrain de la mobilisation depuis plusieurs mois, absence de véritables stratégies, guerre de leadership, faute d'un programme de société digne de ce nom etc... autant de maux dont souffre aujourd'hui l'opposition togolaise à seulement 4 mois de la présidentielle et qui pourraient peser lourdement en sa défaveur.

Au Togo, les habitudes ont toujours donné du tord à l'opposition depuis la nuit des nuit des temps. Une opposition allergique aux critiques, qui, en principe devraient être pour elle un baromètre qui doit leur permettre à mieux s'organiser pour inquiéter l'adversaire.

Et on ne le dira jamais assez, l'opposition elle-même s'est tuée en se confinant dans une rhétorique avec un refrain qui semble ne plus rien dire à personne dans le pays. « 50 ans ça suffit », « une seule famille dirige pendant 53 ans », etc.... voilà le refrain auquel les togolais ont été habitués depuis des années par l'opposition.

Comment une opposition peut-elle espérer renverser la tendance, lorsqu'elle prend tout son temps à se focaliser sur le nom d'une seule personne et sa famille ? Comment peut-il en être autrement pour une opposition qui a pris l'habitude de se mettre à dos la communauté internationale avec des invectives (cas de Garba Loumpo de la Commission de la CEDEAO). Comment une opposition peut-elle atteindre son objectif, lorsqu'elle est absente sur le terrain politique, préfèrent faire la démocratie dans



les rues, à travers des marches ? Comment une opposition peut-elle réussir lorsqu'elle est prête à rentrer en guerre contre elle-même à



la seule odeur des billets craquants (histoire des 30 millions de Nana Akufor).

Aujourd'hui on est à 4 mois de la



présidentielle, et au lieu de s'atteler à la mobilisation, l'opposition déjà divisée sur la question de la



candidature unique reste invisible sur le terrain. Au même moment l'adversaire, UNIR (Union pour la République), est sur le terrain et

renforce son assise. Au lieu de mobiliser les populations et leurs électeurs afin qu'ils participent aux différentes étapes du processus, une partie de cette opposition attend encore un dialogue dont le seul but est d'aller se remplir les poches de primes de participation, sur le dos des contribuables.

La Cour Constitutionnelle a réagi il y a quelques jours pour situer le peuple sur la période durant laquelle il est possible d'organiser la présidentielle de l'année prochaine. La CENI, l'institution chargée de l'organisation et de la supervision des élections, elle, est en plein préparatifs avec la formation des informaticiens et autres acteurs intervenant dans son travail. Elle a même déjà annoncé la date de la révision des listes électorales (29 novembre au 1er décembre 2019).

Des dispositions qui prouvent à suffisance que la présidentielle aura bien lieu, en dépit d'un semblant d'agitations de certains qui demandent l'arrêt du processus de préparation de l'élection.

Au regard de tout ce qui précède, il est clair que la marge de manœuvre dont dispose aujourd'hui l'opposition togolaise pour parvenir à son objectif reste très restreinte.

Mais comme il n'est toujours jamais tard de prendre le train en marche au Togo, l'on ose croire qu'elle (opposition) se réveillera bientôt. Or, il ne faut pas oublier l'adage populaire selon lequel, « qui veut aller loin ménage sa monture ».

LM

## Carte des scores 2020

## LE TOGO MAINTIENT LE CAP

La Cellule Millenium Challenge Accounts (MCA)-Togo a tenu le mercredi 13 novembre dernier à Lomé, un atelier de présentation de la carte des scores obtenus par le Togo dans le cadre du Millenium Challenge Corporation (MCC 2020). Les résultats indiquent que le Togo valide 14 indicateurs sur les 20 et maintient donc le cap, ce pour la deuxième année consécutive.

Cette 17<sup>e</sup> évaluation annuelle des performances concerne 80 pays dont le Togo et porte sur 03 catégories d'indicateurs à savoir la bonne gouvernance, la liberté économique et l'investissement dans le capital humain.

Selon la cellule MCA, au niveau de l'indicateur « Bonne gouvernance », le Togo a validé le contrôle de la corruption, la liberté

d'information, les libertés civiles et l'Etat de droit.

« L'investissement dans le capital humain » regroupe les dépenses dans l'éducation primaire, le taux d'achèvement des filles au cycle primaire et la protection des ressources naturelles.

L'indicateur « Liberté économique » a pour sa part, permis au Togo de mettre au vert, l'inflation politique budgétaire, la qualité de la réglementation, le genre dans l'économie, les droits fonciers, l'accès au crédit et la création d'entreprises.

Selon le Coordonnateur national de la Cellule MCA-Togo, Stanislas Bamouni Baba, « cette performance ouvre des perspectives d'éligibilité au programme Compact, ce qui couronnera les efforts du gouvernement qui multiplie les réformes pour



l'atteinte de ce résultat ».

De fait, la Cellule dit rester fortement engagée à poursuivre cette dynamique en vue de relever les défis qualitatifs dans le sens du développement du Togo.

Le coordonnateur, a saisi à cet effet, l'occasion pour renouveler sa profonde gratitude au Chef de l'Etat et au gouvernement, aux

partenaires techniques et financiers, aux comités sectoriels, à la société civile togolaise, au secteur privé et aux acteurs des médias pour leur engagement et leur contribution aux performances sans cesse améliorées depuis la création du MCC en 2004.

Stanislas Baba a par ailleurs rappelé que « la Coordination travaille activement pour la

signature de l'accord du Threshold » et entend « faire du lobbying pour l'éligibilité du Togo au Compact ».

Le Millenium Challenge Corporation est un dispositif conçu par le Congrès américain pour réduire la pauvreté à travers la croissance économique durable dans les pays en voie de développement.

Les bénéficiaires peuvent recevoir des aides très importantes à condition de remplir un certain nombre de conditions.

Des critères qui portent sur la liberté d'entreprendre, la lutte contre la corruption, les libertés politiques, les programmes d'éducation ou l'accès à la santé et aux nouvelles technologies, notamment.

Edith

## Pratiques parlementaires LES DÉPUTÉS SE SONT OUTILLÉS À KPALIMÉ

Les députés de la 6ème législature ont passé deux jours de rencontre à Kpalimé la semaine dernière. Les échanges qui se sont déroulés autour du thème « *Améliorer la gouvernance et l'administration parlementaire pour contribuer au développement durable du Togo* » a permis aux participants de partager les nouvelles connaissances en matière de pratique parlementaire. C'est la présidente de l'Assemblée Nationale, Yawa Djigbodi TSEGAN, qui a ouvert officiellement les travaux.

« *Loin d'être un simple exercice de routine, le présent séminaire résidentiel de formation à laquelle nous sommes conviés, s'offre plutôt à nous comme une véritable opportunité, destinée à nous apprendre quelque chose de nouveau, à nous ajouter un plus dans notre manière de travailler, à nous mouler dans une nouvelle vision* », a laissé entendre madame Tségan dans son discours de circonstance. Pour elle, il s'agit pour les participants de se donner de nouvelles compétences susceptibles d'améliorer leurs performances



individuelles et collectives, au profit de l'institution parlementaire et partant, pour le mieux-être de l'ensemble du peuple.

« *L'évidence incontournable à laquelle nous faisons face est que nous devons à tout prix rendre plus innovante et dynamique notre Assemblée nationale. Elle doit être toujours plus attentive à nos concitoyens. Nous devons la rendre plus moderne, et toujours présente sur l'échiquier régional et international, dans un environnement de plus en plus marqué par des débats de haut niveau sur les questions et défis majeurs* », a-t-elle indiqué aux participants.

Les différents modules qui ont retenu les échanges durant les deux jours de formation, et qui parlent

des grandes missions traditionnelles des parlementaires, de l'édification de la République à travers des



politiques publiques de développement et des grands enjeux de représentativité et de communication sont pour la président de l'assemblée nationale très pertinents,

pour améliorer la culture personnelle, et par ricochet, renforcer les compétences, dans l'exercice de la mission parlementaire.

« *Ce séminaire résidentiel de formation parlementaire est un cadre propice qui va aider les honorables députés et les administrateurs parlementaires à acquérir des outils et pratiques modernes pour être plus performant et efficace en matière du leadership, de la gouvernance, de la logistique, de la communication sans perdre de vue le rôle du parlement dans la mise en œuvre du*

premier jour des travaux, ce sont 4 communications à savoir : « *Appropriation du leadership transformationnel pour un développement durable du Togo* », « *Approche harmonieuse de mise en œuvre de l'Agenda 2030, ODD et autres engagements internationaux* », « *Contribution des députés à la mise en œuvre et à l'examen du PND* », qui ont retenu l'attention des participants.

D'autres modules de communications tels que « *légistique : Sciences de rédaction des textes juridiques* » « *Techniques d'amendement parlementaires* » « *Communication, média, mobilisation de ressources* », « *Prévention et gestion des conflits locaux en période électorale* » ont été abordés durant cette rencontre.

Etaient présents à la cérémonie d'ouverture, le préfet de Kloti Bertin koku ASSAN, le maire de la commune de Kloti 1 Winny D O G B A T S E, la représentante résidente de l'OMS, assurant l'intérim du coordonnateur du Système des Nations Unies au Togo Dr Diallo Fatoumata Binta.

LM

## 4e Forum international sur la Fiscalité en Afrique PHILIPPE TCHODIÈ, ASSISTE AUX TRAVAUX

Le Forum International sur la Fiscalité en Afrique (ATAF) tient sa 4ème conférence à Kampala en Ouganda. A cette occasion où sera célébrée également les 10 ans d'existence de l'ATAF, le Togo est représenté à travers l'Office Togolais des Recettes (OTR). Et c'est Philippe Tchodiè, Commissaire Général de l'Office, également rapporteur de l'ATAF qui assiste aux activités de la conférence.

Pendant les trois jours que devrait durer la rencontre, les responsables d'administrations fiscales exploreront des solutions innovantes aux défis politiques auxquels les pays sont confrontés pour faire face à la taxation de l'économie numérique, y compris les aspects internationaux et nationaux de la fiscalité d'autres secteurs clés. De plus, les discussions porteront sur l'innovation via l'utilisation des TIC en Afrique pour renforcer les systèmes fiscaux et développer des solutions pour élargir l'assiette fiscale afin d'accroître l'efficacité et



l'efficacité des administrations fiscales.

Créé en 2009 à Kampala, l'ATAF a

eu 10 ans d'existence cette année 2019. Cet anniversaire sera marqué par un certain nombre

d'événements régionaux à travers le continent tout au long de l'année 2019. Les événements ont pour but de mettre en valeur le travail de l'organisation et de célébrer ses nombreuses réalisations depuis sa création en 2009. Lors de ces événements, l'ATAF sera également tourné vers l'avenir et tracera la voie des 10 prochaines années.

Les pays membres de l'ATAF ont voulu faire d'une pierre deux coups à Kampala, d'où l'organisation en marge de la célébration des 10 ans d'existence, de la 4ème Conférence Internationale sur la Fiscalité en Afrique et qui est placée sous le thème « *Innovation - Numérisation et valorisation des technologies pour améliorer les systèmes fiscaux* »

Cet événement biennal réunit les États membres de l'ATAF, des organisations internationales, des décideurs, des universitaires et des organisations de la société civile.

Les travaux ouverts hier mardi prennent fin demain.

LM

## IL FAUT EN PARLER

CINQ CHOSES À SAVOIR  
SUR LE VAGIN (Suite)**2 - Le vagin se nettoie tout seul**

... Si les changements hormonaux pendant la ménopause rendent les choses sèches et inconfortables, il est possible d'utiliser de l'huile de noix de coco ou d'olive.

Les cellules vaginales sont remplacées toutes les 96 heures - un renouvellement beaucoup plus rapide que dans les autres parties de la peau - de sorte qu'elles peuvent guérir rapidement.

Copyright de l'image Emma Russell Image caption Femme s'occupant de son jardin

**3 - Il y a de bonnes bactéries dans le vagin**

Le vagin contient une armée de "bonnes" bactéries qui l'aident à rester en bonne santé.

"Le microbiome vaginal est comme un jardin de toutes sortes de bactéries qui fonctionnent ensemble pour garder l'écosystème vaginal en bonne santé", dit Gunter.

Les bonnes bactéries produisent des substances qui créent un environnement légèrement acide, ce qui empêche les "mauvaises" bactéries de s'installer, ainsi que du mucus qui garde tout lubrifié.

C'est pourquoi il n'est pas bon d'essuyer l'intérieur avec une lingette antibactérienne - il est important de garder l'équilibre des bactéries. De même, Gunter déconseille l'utilisation d'un sèche-cheveux pour sécher la vulve : la peau est censée y être humide.

Copyright de l'image Emma Russell Image caption Outils de toilette

**4 - Les poils pubiens sont là pour une raison**

Gunter a remarqué une tendance croissante chez les femmes à enlever tous leurs poils pubiens.

Cela contribue à se débarrasser des poils du pubis, mais il y a aussi des risques d'épilation génitale.

"Lorsque vous vous épiliez, que vous vous rasez ou que vous vous séchez avec de la cire ou du sucre, vous causez un traumatisme microscopique à la peau," dit Gunter.

"On voit aussi des lésions, des abrasions, des infections dues à l'épilation du pubis."

Elle conseille de s'assurer que le praticien en épilation ne trempe pas les bâtonnets de bois dans la cire, ce qui pourrait propager des bactéries entre les clients.

Si vous vous rasez, utilisez un rasoir propre, préparez la peau de façon appropriée et allez dans le sens de la pousse des poils, pour éviter d'augmenter le risque de trauma des poils, qui peuvent s'infecter.

Par-dessus tout, Gunter veut que les gens fassent un choix éclairé.

"Les poils pubiens ont une fonction, c'est probablement une barrière mécanique et une protection pour la peau", dit-elle.

"Il peut aussi avoir un rôle dans le fonctionnement sexuel parce que chaque poil pubien est attaché à une terminaison nerveuse - c'est pourquoi ça fait mal de l'enlever."

Image caption Physiothérapeute et comédienne Elaine Miller

**5 - Vieillir peut affecter le vagin**

Après des années de règles et peut-être d'enfants, les ovaires cessent de produire des ovules et les menstruations cessent. La quantité d'hormones dans le corps qui maintiennent la fertilité des femmes diminue de façon spectaculaire - et de faibles niveaux d'œstrogènes, en particulier, affectent le vagin et la vulve.

Ces tissus, qui étaient autrefois maintenus humides de mucus, peuvent s'atrophier et la sécheresse qui en résulte peut causer de la douleur pendant les rapports sexuels en raison d'un manque de lubrification.

Cela peut sembler déprimant, mais Gunter dit que la plupart des femmes peuvent obtenir de l'aide de leur médecin. Et certains se débrouillent bien avec des lubrifiants en vente libre.

"Je pense qu'il est très important que les femmes le sachent, dit-elle. "Tu n'as pas à souffrir."

Il existe un mythe (confirmé par de mauvaises recherches) selon lequel le fait d'avoir des relations sexuelles aidera à maintenir les choses en bon état de fonctionnement, mais le microtraumatisme des tissus vaginaux peut les rendre vulnérables aux infections.

*Dr Jen Gunter s'est entretenu avec Bilan de Santé sur BBC World Service.*

## ANNONCE



**CENTRO S.A., BP:20744 Lomé-Togo**  
Tél.: + 228 22 22 56 83 / Fax: + 228 22 22 62 52  
E-mail: info@centro.tg  
web: www.centro.tg

PHARMACIES DE GARDE DU  
18/11/2019 au 25/11/2019

<b>BOULEVARD</b> Bd. Du 13 Janv. Doulassamé 22 21 65 49	<b>BONTE</b> Route de SEGBE, WonyoméAdidogomé en face de la station Sanol 93 95 80 78
<b>BEL AIR</b> , Non loin de RAMCO et de l'hôtel Palm Beach 22 21 03 21	<b>MAGNIFICAT</b> Aflao Sagbado Yokoe, Rue de la Pampa à 100 m du Palais Royal de Yoko 70 44 51 59
<b>PORT</b> Face Hôtel Sarakawa 22 27 61 88	<b>EL SHADAÏ</b> Face Ecole Théologie ESTAO 22 51 44 25
<b>BIOVA</b> Bd. Houphet Boigny 22 34 50 93	<b>MATHILDA</b> Route PATASSE Lomégan ODEF 22 51 15 34
<b>BON SAMARITAIN</b> BE PA de SOUZA Hôpital de BE 22 21 45 30	<b>DELALI</b> , En face de l'hôpital de Cacaveli à 100m entre la Cour d'Appel et le marché de Cacaveli 22 25 06 90
<b>ESPERANCE</b> , Av F.J. STRAUSS, Face Ecole Française Nyékonakpoé (Rue Adjololo) 22 21 01 28	<b>DIEUDONNE</b> Route de LLEO 2000, non loin de FUCEC AgoeTéléssou 70 44 84 59
<b>SOURCE DE VIE</b> Face Collège Protestant 22 22 45 71	<b>ELSHAMMAH</b> Sise à amadahomé à côté de la maison des jeunes 70 43 25 85
<b>GBOSSIME</b> Face Marché Gbossimé 22 22 50 50	<b>BETANIA</b> Rue Sito, TotsiGlenkomé non loin de la salle des Témoins de Jéhovah 96 80 10 11
<b>AMITIE</b> 72 Av. des Hydrocarbures (SOTED) 22 21 74 47	<b>LA GRÂCE</b> , Près de l'Auberge Sahara avant la Station SUN AGIP Agoè 22 25 91 65
<b>N.D. DE LA TRINITE</b> , Sise au 20 boulevard de la paix à Super Taco 22 21 27 80	<b>Notre Dame de LOURDES</b> Agoe Anome, carrefour « Deux lions » près de l'église des Assemblées de Dieu 22 55 19 64
<b>FOREVER</b> , Tokoin Forever, Face Garage Central Administratif 22 26 11 77	<b>VITAS</b> Située à Agoè Assiyéyè du côté ouest 22 25 63 43
<b>AEROPORT</b> Rte de l'Aéroport SITO 22 26 21 22	<b>ABRAHAM</b> , AgoèLogopé Kossigan 22 50 10 00
<b>LILAS</b> 7, Route de Kégué 22 26 29 59	<b>MAWUNYO</b> , AgoèSogbossito, route de Mission TOVE en face de la station OANDO 70 42 34 64
<b>THERYA</b> MangotigoméRoute de la Foire Internationale TOGO 2000 (à 300m de la Foire) 22 61 56 52	<b>ZONGO</b> Sise à Togblekopé Carrefour Hermann entre Orabank et la station Sanol Togblekopé 70 45 23 16
<b>PAIX</b> Résidence du Benin 22 26 40 91	<b>ZOSSIME</b> Zossimé, sur la route de Sanguera près du marché de Zossimé 70 46 26 64
<b>FIDELIA</b> BèKpota, Route d'Attiégou, près de l'hôtel « LE REFERENTIEL » 22 71 95 95	<b>VERSEAU</b> Près maison Bateau Baguida 22 27 34 53
<b>SARAH</b> Près du centre de santé d'Adakpamé22 27 09 25	<b>HYGEA</b> Face Lycée publique de Baguida sur la route d'Afanoukope (Baguida) 99 27 36 36
<b>ELIBERCA</b> Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de Poste 99 91 13 42	
<b>LA REFERENCE</b> Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyè, à côté du bar Madiba 22 51 12 12	

Première réunion du comité de suivi des élections 2020

# LES HABITUDES ONT LA PEAU DURE LES ADEPTES DE LA POLITIQUE DE LA CHAISE VIDE REPRENNENT DU SERVICE

Décidément une partie de l'opposition togolaise n'a pas encore appris de ses erreurs qui l'ont toujours causé du tort et qui l'ont fait regretter.

Alors qu'elle n'a pas encore fini de mordre ses doigts suite aux erreurs des législatives de décembre de l'année dernière, une partie de l'opposition togolaise vient une fois encore de prouver à la face du monde qu'elle était encore immature, malgré sa longévité dans la politique et en dépit des hommes et femmes intelligents qui l'a compose.

En effet, alors qu'hier était retenu par le gouvernement pour échanger avec les partis politiques en vue de s'entendre sur des points de divergence dans le cadre de la présidentielle de 2020, les représentants de certains partis politiques, tels l'ANC, le CAR et le reliquat de la C14 ont pris la



porte, quittant ainsi la réunion. Ces partis politiques et regroupement de partis politiques comme c'est le cas depuis des années, posent encore des préalables avant toutes discussions.

Que veut-elle insinuer à travers une telle attitude ? C'est la question que bon nombre d'observateurs se posent et l'étonnement est grand auprès de certains qui se demandent si cette

frange de l'opposition veut-elle vraiment aller à cette élection ?

Mais selon les informations, cette attitude n'a pas empêché la réunion de se poursuivre avec le ministre de l'administration territoriale, de la décentralisation et des collectivités locales qui a convoqué la rencontre. Et au moment où nous mettons sous presse, aucune information n'avait

filtré sur la réunion avec le reste des partis politiques.

La réunion qui est convoqué hier avait pour but de présenter la situation du processus électoral pour une tenue efficiente et transparente du scrutin. Il s'agit de tous les partis politiques invités par courrier ce jour avec l'ordre du jour en mention.

Cette présentation devait se faire en présence de la

Commission Électorale Nationale Indépendante (CENI), la Haute Autorité de l'Audiovisuel et de la Communication (HAAC). Mais dès l'entame, les partis CAR, ANC et la tristement célèbre C14 ont claqué la porte. Sans même attendre le développement des sujets de cette rencontre à laquelle participait en personne le ministre Payadowa Boukpepsi.

Comme on peut le constater, les habitudes ont la peau dure avec cette frange de l'opposition et il en faut du temps pour s'en débarrasser. Or le temps n'attend pas, surtout en politique. Le passé nous le renseigne.

On espère qu'elle (opposition) ne mordra pas ses doigts pour une énième fois.

LM

## Rencontre internationale des Jeunes sur le changement Climatique

# AKPO EGOU KOMLAN , 2ème ADJOINT AU MAIRE DE LA COMMUNE D'ANIÉ CENTRE SATISFAIT

La 5e édition de la Conférence Internationale des Jeunes sur le Changement climatique (CoJeCC) s'est tenue du 13 au 15 novembre dernier à Kara. Organisée par la coalition nationale de la Jeunesse pour le Climat, la CoJeCC est un événement qui réunit des jeunes leaders africains et proposent des solutions climato compatible afin d'améliorer notre environnement de vie. Cette année, la conférence s'est penchée sur le mode de consommations et production durable, des énergies propres, des communautés durables, du changement climatique et de partenariat, donc en sommes des ODD 7-11-12-13-17. C'est une rencontre qui vise à sensibiliser et à offrir de nouvelles compétences en matière de



changements climatiques dans un contexte de développement durable à des jeunes africains.

Si la rencontre de Kara s'est tenue, c'est suite aux impacts positifs des résultats des éditions précédentes. Il s'agit pour les organisateurs de susciter plus d'engouement de la jeunesse sur les problématiques des

changements climatiques et la promotion des modes de consommation et de la production durables.

Invité pour prendre part au side even des communes, le 2e adjoint au maire de la commune d'Anié centre, M. Akpo Ego Komlan s'est réjoui des échanges fructueux et porteurs d'espoir avec les conférenciers.

(Suite à la page 7)

## BREF APERÇU DE LA CoJeCC

Événement international organisé pour la 1ère fois en 2015, dans la dynamique de la COP21, la Conférence des Jeunes sur les Changements climatiques de Lomé (CoJeCC) est porteuse d'ambitions en matière d'environnement et de renforcement de capacités. Elle vise à sensibiliser et à offrir de nouvelles compétences en matière de changements climatiques dans un contexte de développement durable à des centaines de jeunes africains. L'édition 2018 a ainsi réuni 300 jeunes, de 13 pays de la sous-région. Dans la perspective, CoJeCC 2019 accompagnera également le développement de projets innovants et climato-compatibles, l'émergence des jeunes négociateurs africains et permettra à la jeunesse de transmettre un message aux dirigeants politiques. Il s'agira d'une rencontre unique de concertation, de partage d'expériences et de réseautage entre jeunes, experts internationaux et représentants de la société civile. Des formations, conférences et panels leur permettront de réfléchir à l'application de l'Accord de Paris dans les pays représentés par la jeunesse réunie à Lomé.

## 16e FIL et réduction de 50% du coût des stands

# SEULS LES JEUNES ENTREPRENEURS OPÉRANT DANS LE E-COMMERCE SONT CONCERNÉS



sur les médias des informations relatives à une réduction de 50% du coût des grands à la 16ème Foire Internationale de Lomé. La direction du Centre Togolais des Expositions et Foires de Lomé (CETEF-LOME) tient à préciser que seuls les jeunes entrepreneurs opérant dans le e-commerce et désireux de participer à cette manifestation dont le thème est « le e-commerce pour une forte expansion des échanges » sont concernés », indique un communiqué de la direction générale du CETEF en date du 14 novembre 2019.

C'est une précision qu'apporte la direction générale du centre togolais des expositions et Foires de Lomé (CETEF-Lomé) à propos d'une réduction de 50% des stands que certains médias diffusent depuis quelques jours.

« Depuis quelques temps circulent

La foire Internationale de Lomé se tient du 22 novembre au 9 décembre prochain et va mobiliser plusieurs centaines de milliers de personnes.

## Rencontre internationale des Jeunes sur le changement Climatique(Suite)

# AKPO EGOU KOMLAN , 2EME ADJOINT AU MAIRE DE LA COMMUNE D'ANIÉ CENTRE SATISFAIT

« Je crois que la rencontre de Kara était une bonne chose. Vous savez que dans nos localités, le problème récurrent auquel nous faisons face, est bien sûr celui de l'électricité. Et il nous faut opter pour de l'énergie renouvelable si nous voulons aller loin. Avec cette rencontre, nous avons pris attache avec plusieurs acteurs intervenant dans le domaine des énergies renouvelables, tels les acteurs de la GIZ, de AT2ER, ENERGA Africa qui nous ont présenté leurs produits que nous avons jugé très bons et utiles pour nos localités. Et au retour, nous allons réfléchir là-dessus », a laissé entendre Akpo Egu Komlan.

Plusieurs autres thématiques qui s'adressent aux jeunes qui désirent

entreprendre, notamment celles relatives à la procédure et à la méthodologie pour parvenir à une réussite d'une entreprise, ont été développées au cours de ces 3 jours de rencontre. Ainsi, pour M. Luc Agbétoho Consultant et Coach en Développement Personnel, humilité, disponibilité et engagement sont des éléments à mettre en valeur pour une réussite entrepreneuriale.

M. Akpo Egu Komlan était accompagné pour le compte de sa commune de deux conseillers HODIN Koffi et ESSIBA Tokpa.

C'est le préfet de la Kozah le Colonel Baoubadi Bakali qui a ouvert les travaux de cette rencontre.

LM

22 Nov. 9 Déc 2019  
16<sup>ème</sup> Foire Internationale de LOME  
Foire de toutes les opportunités

+1000 EXPOSANTS  
300 000 VISITEURS



et c'est reparti



économisez jusqu'à

40%

sur le

DÉDOUANEMENT

de vos VÉHICULES & MARCHANDISES\*

jusqu'au 30 novembre 2019

\* Marchandises sous douane en souffrance

Pour tout renseignement appelez le centre d'appels de l'OTR au 8201

Office Togolais des Recettes - OTR

Office Togolais des Recettes - OTR

Office Togolais des Recettes - OTR

8201 RENSEIGNEMENTS

8280 ANTICORRUPTION

FEDERER POUR BATIR www.otr.tg



#tgfil16

THÈME : LE E-COMMERCE POUR UNE FORTE EXPANSION DES ÉCHANGES

CENTRE TOGOLAIS DES EXPOSITIONS ET FOIRES DE LOMÉ  
BP: 10056 Lomé - Togo Tél: (00228) 99 44 82 83 / 90 31 76 37



www.cetef.tg

# BOA Express

## TRANSFERT D'ARGENT RAPIDE ET SÉCURISÉ

- Bénin

- Burkina Faso

- Côte d'Ivoire

- Mali

- Niger

- Sénégal

- Togo



### BANK OF AFRICA

Groupe BMCE BANK

